

CENTRO DE BILBAO

Círculo de Estudios del 21 de marzo.

Asisten los Sres. ABAITÚA, AGUIRRE, GARCÍA, GREÑO, ISUSI, SALAS, SAUTU (J. I.), SIERRA y VILALLONGA. Da comienzo la reunión con la oración de costumbre y la lectura de un trozo comentado del Evangelio.

El Sr. GONZÁLEZ no puede asistir por hallarse un poco indispuerto.

Noticias de la semana.

El Sr. SAUTU da cuenta del acto de la inauguración del Centro Católico de Sestao, donde él dirigió la palabra a los concurrentes, hablándoles sobre el triple lema: «piedad, estudio y acción».

Cree que debe hacerse una labor constante entre ellos, acudiendo allá alguno del Centro, a fin de orientarles en los principios de Acción Católica y Juventud Católica.

El Sr. SIERRA refiere que el P. Chalbaud abraja la intención de fundar en el Patronato una Federación de empleados de oficina y de obreros con un Secretariado. El P. Chalbaud pide al Centro que designe dos Propagandistas para que le ayuden a llevar este Secretariado. Pronto se conocerán las bases de tal organización, que pretende federar las agrupaciones que de esa índole existan en Vizcaya.

El Sr. ISUSI da cuenta del acto de la Junta general celebrado en la Aneja de San Nicolás, en el que habló a los asistentes el Sr. AGUIRRE sobre Juventud Católica.

La Acción Católica Italiana.

El Sr. ISUSI desarrolla la materia del siguiente epígrafe: «Comentarios de los Estatutos de la Acción Católica Italiana». Y comienza diciendo que son estos Estatutos modelo entre los que existen, y especialmente bendecidos por el Pontífice. La Acción Católica italiana está compuesta por tres grandes instituciones: los hombres católicos, Juventud Católica y Universitaria Católica. Además de las citadas, otras tres de idéntica nomenclatura representan la fuerza católica femenina en la Acción Católica italiana. De modo que son seis las instituciones de que se compone Acción Católica italiana, primera diferencia que se advierte, con los Estatutos del Primado, en el número.

En Italia, la Junta suprema es mixta, compuesta de mujeres y hombres, si bien éstos entran en mayor proporción; en España existen dos Juntas, una de hombres y otra de mujeres. En Italia, el

Asistente-Consiliario general es el Pontífice; en España, el Primado. Las diócesis tienen un organismo de dirección doble: el Comité, que es permanente, y la Asamblea, que se reúne dos veces al año. En España, en cada diócesis no existe más que una Junta. Funciona al mismo tiempo que una Junta consultiva, llamada «consulta», formada por hombres escogidos por su ciencia y experiencia. Esto no existe en España. Ambas, la española y la italiana, coinciden, sin embargo, en el funcionamiento del Secretariado central. Dan los Estatutos de la Acción Católica italiana una gran importancia al elemento económico, determinando hasta la forma en que han de presentarse los balances e imponiendo estrecha responsabilidad al Secretario y Tesorero de la organización. Han creado también la «tarjeta de Acción Católica», documento-título acreditativo de tal significación. Regulan también los Estatutos italianos con gran minuciosidad las relaciones de las distintas obras con los organismos específicos de Acción Católica, como son las Juntas parroquiales, diocesanas y central. Finalmente, hace notar el Sr. SAUTU que los Estatutos italianos son resultado de una mayor experiencia.

Plantea el Sr. ISUSI la cuestión de si en la Acción Católica italiana están excluidas las obras que no sean las seis que en sus Estatutos se citan. El Sr. VILALLONGA dice que algunas de las entidades católicas, del campo social sobre todo, pertenecen a la Acción Católica, por mandato expreso de la Iglesia, ante las orientaciones abusivas del fascismo.

Intervienen los Sres. SIERRA, SALAS, GREÑO y AGUIRRE, y se concreta que, si bien la Acción Católica italiana está compuesta de las seis organizaciones arriba mencionadas, éstas a su vez comprenden las organizaciones parroquiales y extra-parroquiales que puedan existir en la nación.

Se estudiarán las encíclicas.

El Sr. SIERRA pregunta por la proyectada visita al Sr. Obispo, y le contesta el Sr. ISUSI que se están ultimando algunos detalles para llevarla a efecto, así como la formación de la Junta interparroquial, etcétera. El Sr. SIERRA dice que, como la labor es mucha, habrá que ir repartiéndola entre todos. El Sr. ISUSI da a conocer el orden del día de las próximas reuniones, en las que, comenzando por la encíclica *Ubi arcano Dei*, se irán estudiando las distintas publicadas por los Papas en orden cronológico inverso hasta llegar a León XIII, y ello porque las

cuestiones de más actualidad se hallan en las de los Pontífices más modernos.

Sin más asuntos que tratar, se levantó la sesión, con la lectura de un trozo del *Kempis* y la oración de costumbre.

Círculo de Estudios del 7 de marzo 1927.

Asisten los Sres. ABAITÚA, AGUIRRE, AGUIRRE (D. ANTONIO), BARANDIARÁN, GARCÍA, GONZÁLEZ, GREÑO, ISUSI, SAUTU (J. I.), SIERRA y VILALLONGA.

Noticias de la semana.

El Sr. SIERRA dice que ha dado cuenta al Primado del cursillo de conferencias de divulgación de la Acción Católica que proyecta el Centro.

El Sr. GARCÍA reparte los folletos *Principios y bases*, que ha recibido de Toledo. Opina que sería conveniente invitar a las conferencias citadas al doctor Leniz, que en recientes actuaciones en la tribuna ha dado muestras de una orientación sana y de espíritu de propaganda.

El Sr. VILALLONGA relata el acto celebrado en Las Arenas, de propaganda de Acción Católica y de Juventud Católica.

A continuación el Sr. ISUSI dice que ya los jóvenes de la Aneja comienzan por sí mismos a encargarse del desarrollo de las ponencias.

El Sr. VILALLONGA anuncia que en el Patronato de Bibliotecas Municipales ha comenzado el expurgo de libros, del que, aunque con lentitud, se espera provecho.

El Sr. ISUSI, que ha sido nombrado de la Junta de los Caballeros de San Ignacio, manifiesta que en la Junta anterior se trató de organizar conferencias y de llegar a la fundación de un Ateneo Católico.

Con objeto de guardar y ordenar debidamente las revistas y los documentos que constituyen el archivo del Centro, se acuerda la creación de un fichero.

El Sr. GONZÁLEZ da cuenta de una conversación sostenida con un seminarista de Comillas, quien le ha manifestado el gran entusiasmo que el Congreso de Madrid ha causado en el Seminario. Piden folletos y ruegan se les tenga en cuenta.

El Sr. SIERRA dice que el Párroco de San Juan está muy interesado por la Juventud Católica.

La pastoral del Primado.

El Sr. SIERRA desarrolla los siguientes epígrafes del decreto del Primado: *Recapitulando e insistiendo; La acción católica española; Mirada retrospectiva; Reformas que necesita nuestra or-*

ganización actual. Comienzo diciendo que hay que deslindar las diversas actividades del hombre, ya que a ellos dirige, en mayor o menor escala, según sus aficiones, su entusiasmo y trabajo.

Lee en el texto de Hoyois, en el que dice que, como los distintos órganos del cuerpo (vista y cerebro) contribuyen cada cual en su terreno al fin general del recto funcionar del organismo, así las diversas obras católicas integran el organismo de la Acción Católica. Recuerda en este sentido la carta de Pío X del 20 de enero de 1907, y su encíclica del 11 de junio de 1905. Trata a continuación del doble fin de los Sindicatos católicos, distinguiendo el fin de la obra del fin del operante, y desdoblado este último en otros dos, a saber: el fin próximo, mejoramiento material, y el fin remoto, mejoramiento moral, al que el primero ha de subordinarse. Hace luego una ligera reseña de la Acción Católica a partir del 76, época en que se promulgó la Constitución, siguiendo por el Congreso de 1889 y posteriores. Señala a continuación la necesidad de la coordinación de fuerzas católicas, más necesaria hoy que nunca. Pasa luego a examinar los elementos componentes de la Acción Católica y sus condiciones. Hace un ligero examen de las obras que, según estas normas, entrarán bajo la Acción Católica, y termina diciendo que, teniendo cada cual sus fines determinados y bien deslindado su campo, la labor será efectiva y se evitarán intromisiones.

El Sr. ISUSI explica la diferencia accidental que se nota en cuanto a las obras económico-sociales entre la Acción Católica española y la belga.

A propósito del carácter nacional señalado como condición para que las obras pertenezcan a la Acción Católica, recuerda el Sr. VILALLONGA el sentir del Papa Pío XI, en lo relativo a los «ballillas» italianos, con cuya organización en su carácter de patriolatria no está conforme.

El Sr. SIERRA propone el traslado de las fechas del cursillo, pero el Sr. ISUSI dice que los días del traslado predicará el P. Camarasa y que pudiera restar número a las conferencias. Se señalan definitivamente para éstas los días 16, 17 y 18. Se encarga el Sr. AGUIRRE de la parte de organización.

Con la lectura de un trozo del *Kempis* y la oración de costumbre, se levantó la sesión.

Círculo de Estudios del 14 de marzo de 1927

Asisten los Sres. ABAITIA, AGUIRRE, BARANDIARAN, GARCÍA, GONZÁLEZ, GUERREÑO, ISUSI, R. P. LOGENDIO, SAUTU (J. I.), SIERRA y VILALLONGA.

Los Sres. SIERRA, VILALLONGA e ISUSI exponen el esquema de las conferencias sobre «Principios y Bases de reorganización de la Acción Católica Española», que han de darse en «Buenas Lecturas». El Sr. SIERRA habla de la «Naturaleza de

la Acción Católica»; el Sr. VILALLONGA del «Campo de Acción Católica» y el señor ISUSI de la «Organización de la Acción Católica».

Con la lectura de un trozo del *Kempis* y la oración de costumbre, se levantó la sesión.

CENTRO DE MADRID

Círculo de Estudios del 10 de marzo de 1927.

Preside el Sr. HERRERA y asisten los Sres. ALMAZÁN, BARÓN DE BENASQUE, BOSCH MARÍN, CASTIELLA, EGUIA, ESPINOSA, HERRERO VELARDE, MARTÍN ARTAJA, MONTERO, NEGRO, OREJA BLÓSEGUI, SÁNCHEZ BAJO, SOLANA y TORRE DE RODAS.

Juventud Católica.—El Sr. TORRE DE RODAS da cuenta de que próximamente se reunirá la Comisión permanente del Consejo Confederal de la Juventud Católica, para acordar la forma de llevar a la práctica las conclusiones del Congreso. Se espera que esta reunión sea muy provechosa para la organización definitiva del Secretariado del Consejo, de la futura propaganda y de la preparación de la concurrencia de jóvenes españoles al Congreso Internacional de Lourdes.

Estudiantes Católicos.—El Sr. MARTÍN ARTAJA da cuenta de su viaje a Oviedo. Trae una buena impresión de aquella Federación; los jóvenes que la componen están animados de excelente espíritu.

Habiéndose fundado ya la Federación Ovetense, sólo faltan Asociaciones de estudiantes católicos en dos Universidades: Santiago y Murcia.

Dice que la Confederación está preparando el viaje que varios estudiantes rumanos se disponen a hacer a España en la primavera próxima.

Finalmente, comunica que se ha publicado un folleto de propaganda de la Confederación, que contiene una historia completa de la Obra y una exposición de los proyectos en los que actualmente se ocupa.

El Sr. CASTIELLA da cuenta de que se están organizando Asociaciones de Estudiantes Católicos en Melilla y Lugo. Anuncia que al día siguiente el Sr. Cartou de Wiart hablará en la Casa del Estudiante sobre «Maurras y la Juventud belga».

El Sr. ESPINOSA dice que el Sr. Silió, comentando el discurso del Sr. Royo Vilanova en la Fiesta del Estudiante, dijo que había sido una «interpelación parlamentaria al banco azul estando presente la Corona».

Impresiones de Andalucía.

El Sr. HERRERA relata los actos que celebraron los estudiantes católicos de Cádiz en honor de Santo Tomás. A la Misa de Comunión, que se celebró en la Santa Cueva, acudieron muchos hombres y una nutrida representación estudiantil.

Por la tarde hubo una velada brillantísima; todo Cádiz estaba presente, in-

cluso los estudiantes neutros. El Sr. PE-MÁN pronunció un hermosísimo discurso.

Los actos de los estudiantes sevillanos fueron muy notables. Los estudiantes de Sevilla han organizado conferencias de cultura apologética superior, que están a cargo del P. Suárez, dominico.

Por lo que toca a las Juventudes, el movimiento está en sus comienzos en Cádiz.

En la Asamblea que siguió a los Ejercicios del Puerto de Santa María, hubo que precisar la diferencia que existe entre Juventudes y Estudiantes.

En Sevilla se observa alguna timidez, explicable por el ambiente de la ciudad, en acometer la obra. Se desea que vaya allí D. Hernán Cortés. Los párrocos tienen interés en que el consiliario de la Juventud les hable a ellos y a los seminaristas.

En Huelva, cuyo consiliario de la Juventud es entusiasta, en Sevilla y en Cádiz, hay buenos elementos para organizar la Juventud.

Una institución interesante.

El Sr. ALMAZÁN se lamenta de que no pueda asistir con regularidad al Círculo de Estudios a causa del mucho tiempo que tiene que dedicar al Internado de Normalistas. Ya desde el verano el fundador del Instituto Teresiano planeó con el Sr. Almazán la fundación de la Obra para hombres. Con tres individuos se formó a principio de curso la institución del Divino Maestro. El Obispo de la Diócesis aprobó con entusiasmo la Obra y prometió su ayuda para la reforma de la casa donde está instalado el Internado. Esa reforma costará unas 70.000 pesetas. En la actualidad hay seis maestros en el Internado.

El Internado de Madrid ejerce una acción constante, directa e individual sobre los estudiantes, no sólo encaminada a su instrucción, sino también a su «formación». El número de alumnos será limitado; no debieran ser más de cien los internos; en la actualidad hay treinta y cuatro.

El Obispo de Madrid-Alcalá proyecta aumentar la casa con dos pisos.

Se ha adquirido una nueva casa en Zaragoza. El Arzobispo facilitará el dinero necesario para la instalación. En la nueva casa podrá haber hasta cien alumnos. También se hace algo en Sevilla; si llegara a haber un Internado en cada Recorrido, lograríamos formar en católico a las cuatro quintas partes de los maestros.

Da cuenta el Sr. Almazán de la visita que hizo al Rey, y que duró muy cerca de tres cuartos de hora. Su Majestad concedió a esta Obra una extraordinaria importancia. El interés que le inspirara se tradujo en mil preguntas.

Llama la atención el Sr. Almazán acerca de las Ligas de Bondad y los Amigos del Niño, Instituciones laicas que procuran influir en los organismos oficiales.

El Sr. HERRERO VELARDE, del Centro de San Sebastián, dice que ha sido de gran eficacia la visita del Sr. Céspedes,

desde la cual se ha reanimado el espíritu de los Propagandistas.

Insistirá el Centro en celebrar días de Retiro con otros Centros. Está en proyecto uno en el mes de abril con Bilbao y Vitoria, también en Loyola. El Centro realizó alguna propaganda para el Congreso de la Juventud Católica. Han venido catorce o diez y seis jóvenes de varios Centros y Congregaciones.

Los Propagandistas donostiarros se hallan ahora preocupados con la organización del Círculo de Estudios.

También se ocupa en organizar una tanda de Ejercicios para los socorridos por las Conferencias de San Vicente de Paúl. Se ha nombrado presidente de éstas a un Propagandista de la Congregación de los Luises.

Los Propagandistas prestan su colaboración a la revista de la Federación de Congregaciones Marianas Vasco-Navarras.

El Sr. HERRERA termina la exposición de la encíclica *Ubi Arcano Dei*.

Círculo del 24 de marzo.

Preside el Sr. HERRERA, y asisten los Sres. ALMAZÁN, BOSCH MARÍN, CAMPOS, CASTIELLA, EGÜÍA, ESPINOSA, LÓPEZ, MARTÍN ARTAJÓ, MARTÍN SÁNCHEZ (D. JOSÉ), MONTERO, MORENO DÁVILA, PÉREZ BALSERA, SISO, SOLÍS y TORRE. Asiste también, invitado por el Presidente, el catedrático de la Universidad Católica de Lima, Sr. HUIDOBRO.

UN INFORME SOBRE EL PERÚ

La Universidad Católica de Lima.

El Sr. HUIDOBRO es español y lleva veinte años de residencia en el Perú. En la Universidad Católica oficializada de Lima regenta la cátedra de Filosofía.

El PRESIDENTE expone al Sr. Huidobro cómo hay dos tendencias en España respecto a la actitud de los católicos frente al problema de la Universidad: la de los que creen que debiera fundarse la Universidad Católica libre y la de los que entienden que es preferible ir a la conquista de la Universidad oficial. Invita al Sr. Huidobro a que manifieste cuál es su pensamiento ante ese problema y diga cómo se ha resuelto en el Perú.

Explicitamente dice el Sr. Huidobro que, allí donde se pueda entrar en la Universidad oficial, debe intentarse su conquista. En Chile y en Perú había una consigna cerrada para cerrar las puertas de la Universidad del Estado a los católicos, y no quedó otro remedio que crear Universidades católicas. En Lima no se inspiraba esa política universitaria propiamente en hostilidad hacia las creencias religiosas, sino que obedecía a que se había creado en la Universidad un coto familiar para la provisión de las cátedras, y era imposible el ingreso en el profesorado para los que no fuesen del círculo de los paniaguados. Los esfuerzos del Arzobispo de Lima para ir a la Universidad oficial se estrellaron ante la muralla de los intereses creados. Hoy la

Universidad oficial está soviética. En Filosofía impera Bergson; en Sociología, Spencer; en Derecho son los profesores legalistas, estatistas, liberales, y, naturalmente, colocan el Estado sobre la Iglesia. La organización es muy deficiente. Cátedras hay, como la de castellano superior, creadas hace varios años, que no llegan a proveerse. La Universidad es completamente autónoma. Por serlo, ella misma forma los Tribunales de cátedras, lo que explica el nepotismo a que antes nos referíamos.

La Universidad Católica de Lima da títulos oficiales que habilitan para el ejercicio de las profesiones y para opositar las cátedras. Los exámenes se celebran en la misma Universidad ante Tribunales formados por profesores de la Universidad Católica y otros nombrados por el Estado. Hay dos Facultades: Filosofía, Letras y Derecho. Ambas tienen un Preparatorio común, que comprende las asignaturas de Lógica, Psicología, Ética, Historia de la Civilización, Sociología, Castellano Superior y Religión.

No se enseñan lenguas clásicas a causa de la resistencia que los americanos, en general, oponen a su estudio. De toda América, sólo se estudian en Buenos Aires. La Universidad Católica de Lima implantó el estudio del latín, pero tuvo que suprimir la asignatura por falta de alumnos.

La Prensa.

El decano de los periódicos del Perú —dice el Sr. Huidobro, al tratar de la Prensa peruana— es *El Comercio*, que muy pronto cumplirá el centenario. *El Comercio* es una potencia en el Perú y en toda América. Sus redactores son cinco hermanos, tres de los cuales son profesores de la Universidad Oficial. Es de un liberalismo moderado. Aquí advierte el Sr. Huidobro que el radicalismo no se conoce en el Perú; es frecuente ver estampadas en letras de molde sentencias como esta: «en nuestro país hemos superado ya la etapa de la lucha religiosa».

La Acción Católica.

Bosqueja el Sr. Huidobro una ligera y muy elogiosa semblanza del Presidente del Perú, que es católico. Refiriéndose al Clero, recuerda las grandes figuras del Clero peruano en otros tiempos, Bartolomé Herrera, Monseñor Roca y el Arzobispo de Lima, que fué Ministro de Estado, Monseñor Tovar. Hoy en el Clero se observa una grave crisis por falta de vocaciones. Sólo de la Diócesis de Burgos, dice, salen más seminaristas que de toda la América junta. La causa es la incultura religiosa del indio.

Respecto a la Acción Católica, parece que tiene probabilidades de vida la Acción Social Juvenil, organización de carácter exclusivamente estudiantil, de fundación reciente. Se ha creado, como reacción contra la Asociación de Estudiantes de la Universidad Oficial, que la votó, la disciplina en el elemento escolar.

El Sr. HUIDOBRO se ausenta del Círculo

porque desea oír la conferencia del señor Minguijón del curso del Grupo de la Democracia Cristiana. El Círculo hace al Sr. Huidobro una despedida muy afectuosa.

Juventud Católica. El Sr. CAMPOS dice que se han nombrado ya algunos delegados diocesanos.

El Sr. BOSCH MARÍN da cuenta de la próxima constitución en Madrid de la Juventud Parroquial de San Luis.

Estudiantes Católicos.—El Sr. LÓPEZ resume el movimiento de la Confederación. La Federación de Zaragoza ante el anuncio de la autonomía a esa Universidad, pide orientaciones acerca del modo de coordinar la actividad de las diferentes Asociaciones que la integran. La de Cádiz ha inaugurado clases en el domicilio social; la de Barcelona desea también la autonomía para la Universidad barcelonesa; la de Salamanca ha organizado un curso de arte dirigido por el señor Goiza; la de Oviedo dice que los estudiantes neutros no dan señales de existencia; la Asociación de Ciencias de Madrid organiza un curso de conferencias a cargo de personas de prestigio, y finalmente, en Melilla están muy adelantados los trabajos para constituir una Federación de Estudiantes Católicos.

Anuncia el Sr. LÓPEZ que en Semana Santa vendrán a España estudiantes romanos y que la Confederación se dispone para recibirlos. También espera la Confederación la visita del Presidente de los Estudiantes Católicos belgas, Louis Scheyven, el más joven doctor en Filosofía y Teología Moral por Lovaina.

Otra vez el tema universitario.

El PRESIDENTE, con referencia a la exposición del Sr. Huidobro, se manifiesta resueltamente partidario para España de la conquista de la Universidad oficial. Un procedimiento muy eficaz a ese fin sería el de la dotación dentro de la Universidad oficial de cátedras de estudios tradicionales; como por ejemplo, cátedras de Tomismo, de Mística, de Sociología católica, etc., etc. De esta manera con el tiempo podría suavemente establecerse la libertad del alumno para optar entre unas y otras cátedras. Para nuestro Presidente, se debe ir a la conquista espiritual en todos los órdenes: Universidad, Prensa, etc., etc.

Termina el Sr. HERRERA la exposición de la *Ubi Arcano Dei*.

Retiro mensual en Chamartín, del 27 de marzo de 1927.

En la fecha indicada, se celebró en la Casa de Ejercicios de Chamartín de la Rosa el Retiro del Centro de Madrid, correspondiente al mes de marzo.

Propuso las meditaciones el Sr. CÉSPEDES, y asistieron al retiro nuestro Presidente Sr. HERRERA y los Sres. ALARCÓN, ALONSO, AGUIRRE, ARÁUZ, BOSCH (D. Mariano), COLOGÁN, ESPINOSA, GÓMEZ APARI-

CIO, MARTÍN SÁNCHEZ (D. José), MORA, MORALES, REGUERAS, RODRÍGUEZ SOLER, SOLANA, TORTAJADA, VALIENTE y ZUBIRÍA.

A las cuatro de la tarde se reunió la Asamblea bajo la presidencia del Sr. Herrera.

El Sr. VALIENTE dió cuenta de la actividad del Consejo Supremo de la Juventud Católica. Dijo que ya se han hecho varios nombramientos de Delegados diocesanos, y que en Semana Santa celebrará el Consejo una reunión plenaria.

LA LEGION CATOLICA

El Sr. TORTAJADA, Presidente de los Legionarios de Madrid, agradece la invitación del Presidente a los Legionarios para asistir a este retiro, y expone la situación actual de la Legión en la Corte. Ya es sabido que esta obra aspira, a ser algo así como el escudo para la acción católica española. Han acudido bastantes al llamamiento de la Legión: en Madrid, son hoy unos 50 los legionarios.

Hay varias secciones. La que hasta ahora ha trabajado más es la de pornografía, que ha quitado de la venta 800 kilos de papel impreso. Dos legionarios forman parte de la Junta contra la inmoralidad.

Anuncia la próxima publicación del Reglamento de los Legionarios e invita a los Propagandistas a asistir el Jueves y Viernes Santo en Guadalupe a unos Ejercicios espirituales que la Legión está organizando.

El Sr. CÉSPEDES insiste en la importancia del día de retiro, no sólo desde el punto de vista del provecho espiritual, sino también por mutuo conocimiento de las diferentes obras que se adquiere en la Asamblea que sigue a las meditaciones.

NOTICIAS DE LA ASOCIACION

Nuestro PRESIDENTE pasa a hablar de los Ejercicios del Puerto de Santa María y de los actos celebrados en este punto, Cádiz y Sevilla. Dice que se hacen trabajos para extender la Asociación a varias ciudades andaluzas, el Puerto, Huelva y Córdoba por ahora, y más tarde se intentará también crear un Centro en San Fernando y en Jerez de la Frontera.

En el Noviciado que tienen los Jesuitas en Salamanca habrá una tanda de Ejercicios regionales para Propagandistas, desde el sábado anterior al Domingo de Pasión hasta el Jueves Santo. Acudirán ejercitantes de los Centros de Salamanca, León, Valladolid y Palencia.

El Círculo de Estudios de Salamanca funciona con regularidad.

Dentro de muy poco se fundará en Huesca el Centro de Propagandistas.

En breve, en Alicante y Cádiz aparecerán sendos diarios católicos, dirigidos por los Propagandistas Sres. Angulo y Bertrán, respectivamente.

El Centro de La Coruña ha celebrado su primer día de retiro. Se ocupa actualmente en extender la Asociación por las principales poblaciones de Galicia. El Centro que primeramente se funde será el de Lugo. Después se crearán los Centros de Vigo, de Monforte y de Mondoñedo.

La última noticia de la Asociación que comunica el Sr. Herrera es que los Ejercicios anuales de Loyola se tendrán este año del 31 de agosto al 6 de septiembre.

Los Rotarios.

El PRESIDENTE se refiere a «Rotary Club». Nada hay que le induzca a modificar la actitud que adoptó en *El De-*

bate desde los primeros momentos. Sigue siendo sospechosa la institución; pero no existen razones decisivas en que fundar una campaña en contra.

Por una parte, en los «Rotary Clubs» figuran personas respetables que van a ellos, ya por espíritu de filantropía, ya para disfrutar de ventajas en sus viajes al extranjero, ya para obtener facilidades en los negocios. Y también es cierto que son rotarios católicos españoles muy caracterizados. Pero el hecho de que los «rotarios» persigan fuera de toda idea religiosa finalidades morales y muestren una predilección especial en todas partes por los problemas de la enseñanza, mueve a la desconfianza y obliga a una gran cautela.

Contra lo que los «rotarios» han dicho, no cuentan con la aprobación de la Iglesia. La Iglesia no ha reprobado el movimiento, lo que no es lo mismo. Sin embargo, esto es bastante para que se observe una actitud prudente respecto de los «rotarios». El *Boletín* de la Diócesis de Valencia ha publicado un violento artículo contra la institución; pero no es del propio *Boletín*, sino de un sacerdote mejicano que se dirigió a *El Debate* denunciando varios hechos anticatólicos de los Rotarios de Méjico. Son éstos un donativo de 150.000 dólares a la Asociación juvenil protestante y la adhesión de los «rotarios» como tales, a la política de Calles contra el Episcopado. La veracidad de esas denuncias, hechas en carta particular, no consta a nuestro Presidente.

Otro sacerdote escribió desde los Estados Unidos a un «rotario» de Zaragoza. El no ve inconveniente para que los católicos de los Estados Unidos sean «rotarios». Sin embargo, añade dos observaciones. La primera, que los católicos del Canadá son enemigos de los «rotarios», y la segunda, que no sabe si en España, país católico, será prudente apoyar esa institución.

El Sr. AGUIRRE refiere lo ocurrido con el Club de San Sebastián, que ha sido disuelto, y las gestiones que el de Madrid ha realizado para que forme parte de él un católico muy caracterizado. El Club de Madrid, además, ha expulsado a un miembro por su calidad de masón.

La representación de los obreros católicos.

El PRESIDENTE da cuenta de los trabajos de la Junta masculina Central de Acción Católica en orden a la representación de los obreros católicos en los organismos paritarios. La Junta desea la representación proporcional. Se han realizado gestiones privadas cerca del Presidente y del ministro de Trabajo, y la impresión es satisfactoria. Conflicto más grave es el que plantea a la sindicación obrera católica la tendencia que se observa en el Consejo de Trabajo a negar la consideración de Sindicato obrero a todo el que tenga Consiliario. Como el Consiliario es el nexo del Sindicato y la Iglesia, esa actitud equivale a imponer la neutralidad a la sindicación obrera. El criterio del Gobierno es otro: el Ministro no se opone a que haya Consiliario; a lo que se opone es a que el Consiliario, o las Juntas de señoras en los Sindicatos femeninos, tengan derecho de veto. Pero el Consiliario en los sindicatos profesionales no tiene más que facultades asesoras. Ese es el criterio de la Iglesia. No hay, pues, razón para negar la calidad Sindicato obrero a una Asociación por el sólo hecho de tener Consiliario. La presunción debe ser favorable a la no intervención del representante de Iglesia en el gobierno del Sindicato.

(Continúa en la 3.ª columna.)

NOTICIAS

Nuestro compañero del nuevo Centro de Huesca D. Félix Idoipe dirige el diario oscense, que acaba de ver la luz, *Montearagón*.

—D. Enrique Angulo dirige el nuevo periódico de Alicante *La Voz de Levante*.

—El Sr. Pemán ha recibido la llave de gentilhomme de S. M. el Rey.

—D. Enrique María Santos Bugallo pasa por el inmenso dolor de haber perdido a su esposa.

—Los Sres. Colomer y Valdés han sido condecorados con la placa de la Corona de Italia.

—El Sr. Salmón ha tomado parte en un mitin de Juventud Católica en Yecla.

—Ha sido nombrado concejal del Ayuntamiento de San Sebastián D. Ricardo Herrero Velarde.

—En la Biblioteca «Novela Hispano-americana» que dirige el Sr. Puchades, este mismo Propagandista ha publicado la novela *Luces de amanecer*.

—El Sr. Pemán ha publicado en la misma colección la novela *Fierabrás*.

—*Curro Vargas* ha publicado una novela titulada *La Novela de Nati*.

—A propuesta de D. Manuel Jiménez Fernández, acordó el Ayuntamiento de Sevilla rotular una calle con el nombre de Felipe II.

—D. José Illanes ha representado en la Asamblea de la Unión de Municipios al Ayuntamiento sevillano.

—El Sr. Carreño ha tomado parte en diversos actos de propaganda agraria en Asturias.

Otros asuntos.

Comunica el Sr. HERRERA la excelente impresión que produjo a los ministros de Fomento e Instrucción Pública la presencia de las banderas de los Sindicatos católico-agrícolas de la región castellana en la velada del teatro Calderón, de Valladolid, para la propaganda de la Confederación Hidrológica del Duero.

Pone en guardia el Sr. HERRERA a los Propagandistas sobre una institución nueva, «Los Amigos del Niño», la cual se ha puesto en contacto con las autoridades y disfruta de facilidades en los ministerios.

También llama la atención acerca de la alianza que han firmado los Sindicatos Obreros Libres y la Liga de Campesinos, por la repercusión que ese frente único pudiera tener en la sindicación católica.

El Sr. ESPINOSA dice que se ha encargado, provisionalmente, de la presidencia de la Juventud Parroquial de San Luis.

Acerca de «Los Amigos del Niño» dice que componen la Sociedad en Madrid cuarenta personas de significación izquierdista o neutra.

Relata el Sr. ESPINOSA las circunstancias en que dió el Dr. Recassens sus conferencias en San Carlos. El valor científico de las conferencias es nulo. El conferenciante atacó groseramente a los estudiantes católicos y pronunció frases irrespetuosas para la Religión católica.